
DES NOUVELLES DE 
L’ATELIER MARSEILLE 4-5

La Sorbonne 
à Beausoleil !

Quelques résultats de l’expo photo 
participative
 « Usages et Représentations de 
l’Espace Beausoleil »

25 Septembre 2022

 02

L’expo photo participative organisée 
le 21 mai 2022 par l’Atelier Marseille 
4-5 (voir numéro précédent) a 
permis de recueillir des histoires 
et des commentaires sur l’espace 
public Beausoleil. Sans être 
représentatifs de l’ensemble 
des usages et usagers, certains 
éléments sont ressortis des 
discussions :

Des besoins / des problèmes

• Manque de fraîcheur l’été, manque d’eau et d’ombrage

• Des jeux pour toutes les tranches d’âge – manquent 
des équipements et activités pour les plus grands, 
pour les adolescents, pour les seniors

• Le renouveau du CMA est très apprécié, il donne un 
vrai dynamisme au lieu. Envie de lieux de socialisation, 
nostalgie pour la buvette de l’ancien terrain de boules

• Question de l’accès, sa sécurisation (portails ouverts 
et cirulation des petits, rodeos le soir), sa mise aux 
normes PMR, et une trop grande fragmentation in-
terne de l’Espace Beausoleil (murs, grilles)

• Des chiens qui utilisent indument le stade et la pe-
louse – besoin d’un parc canin dédié
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Des envies, des suggestions

• Une pelouse pour éviter de se faire mal 
sur le stade de foot ! Et des gradins au-
tour, pour le public

• Une fontaine à boire, mais aussi des jeux 
d’eau, fontaine d’agrément, un bassin, 
une piscine temporaire, de l’ombrage

• Esplanade devant le CMA : pourquoi pas  
désimperméabiliser et ombrager, mais 
attention à ne pas enlever tout le bitume, 
car les enfants y font du roller, trottinette, 
skate, tricycle, etc.

• Des jeux pour les plus grands – ping-
pong, escalade, balançoires, et pétanque 
pour tous âges ! 

• Des activités et lieux de socialisation – 
une buvette, un barbecue ?

19 – La fontaine confisquée
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“Avant on pouvait boire normal, maintenant pour boire on est 

obligé de se mettre au sol” (Lorenzo 14 ans)

“Ici, on n’a pas de fontaine, pour boire. Elle est trop loin, elle 

est cassée. Parfois ils ferment carrément l’eau. On n’a de 

l’eau que si le CMA est ouvert.” (jeune mère, Beausoleil)

“Le robinet, ils l’ont enlevé. Les grands, ils avaient mis un

tuyau, les grands du City. ils avaient mis une piscine. Alors on

a enlevé le tuyau…” (jeune adolescente).

“Ici ça va… Mais (en souriant), on veut bien avoir une 

piscine!” (jeune mère, Beausoleil)

“Ce que j’aimerais ici, ce serait… une piscine! il fait trop chaud

ici l’été.” (dame âgée)

“Ici, on aimerait de l’eau, des fontaines: pas celles pour boire: 

des jets d’eau, une piscine, pour avoir moins chaud l’été.” 

(Jeune mère, Beausoleil)

"Il faudrait une fontaine pour se rafraîchir. Comme dans le

parc du 15e, comment il s’appelle ce parc ? On est obligées

d’aller au parc quand il fait chaud. Des fontaines ça amènerait

de la fraîcheur.” (deux jeunes mères, Beausoleil)

“Une photo que j’aime pas: la

fontaine, il l’ont enlevée. Il y avait

une colonne, un robinet. Ils l’ont

enlevé. C’était il y a deux étés.

Y a des jeunes, qui voulaient faire

plaisir aux petits en mettant une

piscine. La mairie, ça leur a pas plu,

ils ont tout enlevé.

Il faudrait une fontaine, un robinet

au moins pour les petits. Cet été,

sans eau, ça va être compliqué!”

(jeune homme du quartier)

Discussion avec une jeune mère,Beausoleil:
- Pour le stade, ils ont dit que lapelouse, ce n’était pas possible. Onnous a dit que si on mettait la pelouse,d’autres gens vont venir jouer ici et onne pourra même pas en profiter.- Pourquoi vous aimeriez une pelousesur le stade?

- Parce que, dès qu’il pleut, le stade, c’est inondé. On ne peut plus jouer. Et puis les gamins se font mal quand ils tombent. C’est 
pour ça.

« Une pelouse synthétique pour le stade, ça fait dix ans qu’on demande, la mairie nous le fera jamais »  (Jeune garçon, 11 ans)

« La mairie elle veut pas parce qu’en gros y’a que des jeunes qui cassent tout, et à cause des grands on est privés” (Jeune garçon, 12 ans)

11- Le vélodrome de Beausoleil
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“J’aime pas le stade parce qu’il y a de la saleté” (Petite fille, 6 ans)
“Ah bah c’est sûr que c’est sale! Saleté de chiens devant le stade, moi je les vois toujours, de ma fenêtre…” (Dame âgée)

“Une pelouse synthétique, bien sûr, c’est normal que les gens en rêvent – pourquoi ici ils n’y auraient pas droit? Maintenant, moi, en tant qu’élu à la biodiversité, j’ai du mal… C’est cancérigène, ces trucs là. ” (élu du 4-5)

44 – Le QG des 14 ans
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“Nous, on aime bien traîner ici. On peut s’asseoir sur les 
poubelles” (Jeunes garçons, 14 ans)

“C’est nul que les jeunes soient réduits à cet endroit. 
Avant ils allaient au CMA mais ça privait les plus petits. 
Il faut trouver un équilibre”. (Jeune mère)

Conversation avec une dame âgée:
- Je n’aime pas cette photo, avec les poubelles.
- Oui, mais vous avez vu le titre? Les jeunes de 14 ans
ont dit que c’était leur QG, leur endroit pour se
retrouver… Vous alliez où, quand vous étiez jeune,
vous?
- J’allais nulle part! J’avais pas le droit de sortir toute
seule, mon père me l’a interdit jusqu’au mariage.

“Je n’aime pas. Les poubelles, elles sont devant
chez moi là-bas. C’est pas bien de les mettre
comme ça dehors. Il faudrait les mettre dans un
endroit [fermé].” (Jeune mère, Beausoleil)

“Le titre m’a fait assez rire: le 
QG des 14 ans! Et puis la 
photo est sympa. Il y a un gros 
problème de gestion des 
poubelles à Marseille. Les 
jeunes, ils ont détourné 
l’utilisation de l’objet, ils les ont 
couchées pour s’y asseoir. 
Et puis, ça donne des idées, 
comme de commencer un 
compost collectif, ici” (Jeune 
mère, La Feuilleraie)

Une réunion de concertation 
a été organisée par la mairie sur le réaménagement 

de l’Espace Beausoleil, le 21 septembre 2022. Elle s’est 

appuyée sur certaines pistes ouvertes par l’Atelier, et les 

habitants semblent avoir apprécié une continuité dans 

l’attention dont ils ont fait l’objet.

Le dossier de synthèse
 sur « Les usages de l’Espace Beausoleil est en cours de 

consolidation; les photos seront à nouveau exposées au 

public en 2023, avec les commentaires qu’elles ont susci-

tés.

Nouvelle enquête
Entre février et avril 2023, un autre groupe d’étudiants 

viendra enquêter sur cet espace et son réaménagement, 

avec restitution aux habitants.

Et après?...

Les deux photos qu’il aimait le plus

Les deux photos qu’il aimait le moins

Les deux photos qui reflétaient le 
mieux le quotidien de Beausoleil

Chaque participant était invité à 
sélectionner :



Espaces Publics, 
Démocratie Locale, 
Diversité Sociale, 
et Transition 
Écologique

L’Atelier du 4-5 sera officiellement lancé 

en septembre 2022, avec plusieurs sites 

dans le secteur –  sur les thèmes : Espaces 

Publics, Démocratie Locale, Diversité 

Sociale, et Transition Ecologique. 

Un site web sera établi pour poster les 

travaux d’étudiants sur le secteur. N’hésitez 

pas à nous contacter si vous souhaitez être 

tenus au courant ! 

atelier4-5@villeentransitions.fr

L’atelier est coordonné
par trois enseignants chercheurs :

Une initiative universitaire – pendant trois ans (2022-

2025), il s’agit d’impliquer des étudiants et leurs ensei-

gnants dans des projets et recherches sur les 4 et 5ème 

arrondissement de Marseille, en rendant ces travaux 

accessibles au public afin de soutenir le débat, l’action pu-

blique et collective, et le développement du quartier pour 

tous ses habitants, avec les acteurs locaux intéressés par 

un regard indépendant, critique et constructif !

L’ATELIER DU 4-5

Claire Bénit-Gbaffou 
(Géographe-Urbaniste, 
Aix Marseille Université) 

Cesare Mattina 
(Sociologue, Aix Marseille 
Université)

Etienne Ballan 
(Sociologue, Ecole 
Nationale Supérieure du 
Paysage)

assistés par Camille 
Floderer (Politiste, Post-
doctorante, Aix Marseille 
Université)

une initiative 
universitaire afin de 

soutenir le débat, 
l’action publique et 

collective


